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■科学与生活

5 月 17 日是世界电信日。就在两天前，

国内三大运营商的“提速降费”措施在人们的

关注中集体亮相。但随后这些“大动作”却被

很多公众指为“缺乏诚意”。

密集举措缘何换来少人喝彩的尴尬？

是否“假摔”，何时“真降”？各种议论林林总

总。专家指出，提速降费的背后反映出国内

通信基础设施建设相对迟缓，改革仍面临诸

多阻力，真正实现“提网速降资费”，不仅需

要姿态，更需要加速技术的变革与深化竞争

机制。

疑——降费“出招”为
何“不出彩”？

新浪网一项 12 万名网友参与的调查显

示，74.9％的网友可接受每月手机上网费在

50元以内，但实际上，近七成的网友每个月上

网花费为 50 元至 200 元，这意味着实际的资

费与大众预期有不小差距。

中国手机流量资费贵不贵？北京一位央

企员工张女士对记者坦言：“求学时曾在英国

和美国交流，从绝对的钱数来看，资费与欧美

差不多。但考虑到收入水平，真贵，而且国外

多数同网还可享受免费语音服务，套餐选择

更多样。”

就在今年“五一”假期期间，安徽胡女

士 前 往 美 国 塞 班 岛 旅 游 时“ 刷 了 下 微 信 ，

流 量 不 过 200M，收 费 就 高 达 1.6 万 余 元 ”

也 使 得“ 天 价 国 际 漫 游 流 量 费 ”再 度 进 入

人们视野。

世界电信日前两天，手机上网资费有了

大变化，国内三大电信运营商纷纷出招推动

“提速降费”：中国联通五项措施、中国电信十

大举措、中国移动“八大措施降资费，四大工

程提网速”……

“运营商确实挖了不少潜力，但出彩的地

方不多，基础资费也都没有直接调整。”电信

行业分析师付亮评价说，这些“大动作”里，其

中 4G 降费多为点降价，受益人群有限，整体

的用户感受较差；此外，措施中有的已经实施

了，有的则是局部套餐推广到全国，或是短期

促销套餐常态化。

问——资费为啥高，
网速为啥慢？

业内人士表示，手机流量贵、网速慢等问题

实际上反映了我国国内通信基础设施建设相对

迟缓，国家层面缺乏明确的、完整的宽带建设发

展战略，资金方面支持不足等深层次难题。

“我国国内通信基础设施建设相对迟缓，

3G 牌照迟发 10 年，4G 牌照迟发 5 年，与日韩

相比，起步时间晚，用户数占移动通信用户总

数比例低，产业不成熟。”付亮说。

2015年工信部最新数据显示，国内4G用户

呈现“爆发式增长”，3月当月净增4G网络用户

2388万户，总量达到1.62亿户，占移动电话用户

的比重达到12.5％，今年预计突破2.5亿户。

据了解，4G虽然发展迅速，但移动互联网

用户的人月均使用流量只有 280M，整体约落

后发达国家和地区 4年，显然不足以规模降低

资费水平，普及率跟国际相比还有待提升。

除此，较慢的网速已经成为困扰中国几

亿网民的问题。“我国幅员辽阔，人口众多又

分散，这在一定程度上增加了我国宽带建设、

网络改造的难度。同时也造成了我国网络发

展水平的不均衡，在东部等发达地区，网速可

能居于领先水平，但在偏远的农村等地区，情

况就很不乐观。以平均数据计算，造成了中

国网速的落后。”飞象网总裁、通信业观察家

项立刚说。

比规模投资更令运营商头疼的是人为阻

力。一通信行业内部人士说，建设 4G 基站，

运营企业会面临进入公共场所、地铁车站的

难题，这些机构、写字楼、商场及地铁隧道等

多会产生费用，有些费用甚至过高而无法推

进；而进入居民区时，居民会出现如“基站辐

射导致健康问题”等担忧，从而形成阻力。

盼——一“帮”二“扩”
三“竞争”

专家表示，随着 4G 双网制式的发牌，国

内数据流量单价资费将进一步下降，提速降

价可以并行不悖，针对宽带建设中东西部不

平衡、发达与偏远市场的不平衡，相关部门可

探索激励、扶持机制。

“只有用户多，价格才会快速下降。”项立

刚预计，年内 4G 网络用户将达 3 亿，一旦达

到这个规模，4G 服务资费有望实现深度调

整。他认为，从长远看，4G 移动宽带资费下

降到 10 元每 GB 的水平是可能的，但需要足

够的技术进步、设施完善和发展时间。

北京邮电大学教授曾剑秋分析称，按我

国的宽带战略，已经发放了 4G 牌照，正在准

备 5G，从技术发展规律上看，3G 到 4G、4G 到

5G，这些技术提升的成本是下降的，规模越

大，用户的平均成本就越低。

曾剑秋表示，“虚拟运营商”“固定宽带转

售”也将成为宽带市场降价的关键因素，应让

民营资本有序、有效进入通信行业。项立刚

解释，目前，电信市场竞争比较激烈，除了三

大电信运营商，广电和民营资本的介入，这些

都为网速提升、资费降价提供了条件。

“流量资费实际上是随着通信基础设施

的完善、4G 的用户发展而逐步降低的。如早

期 4G流量价格为 1GB70元，到现在 1GB约为

30 至 50 元。”付亮预计，随着竞争加剧，今年

年内流量价格有望下降 50％左右。

（据新华社北京5月17日电）

近日，国内三大运营商的“提速降费”措施在人们的关注中集体亮相。但随
后这些“大动作”却被很多公众指为“缺乏诚意”。请关注——

“提速降费”缘何出现尴尬？
高 博 鲁 畅

科技日报讯 （记者马延芳）5 月 15 日，

2015 中国（青海）国际清真食品用品展览会

暨“一带一路”绿色食品用品展览会在青海

西宁拉开序幕。“溯源平台可电商，电商平台

可溯源”理念下的“互联网+”清食展上，来自

青海本土的部分绿色有机食品贴上了二维

码标签，只需手机轻轻一扫，包括细化到产

地信息、原料信息、生产信息、安全指标、生

产环境在内的详尽数据尽现眼前。

由青海省科学技术厅推出的青海特色

农畜产品质量安全追溯平台成为今年清食

展的一大亮点。青海省科技信息研究所所

长胡永强拿起一袋牛肉干，在现场给记者做

起了演示，只需手机对着二维码轻轻一扫，

就可以快速进入青海特色农畜产品质量安

全追溯平台，消费者不仅可以快速浏览到该

产品的基本信息，还可以对该产品产地、养

殖情况、屠宰加工、产品储藏、产品运输、产

品销售、产品检验等多项数据了如指掌。

据了解，由青海省科学技术厅搭建的青海

特色农畜产品质量安全追溯平台，即手机扫码

方式、短信查询方式以及网站查询方式，消费

者可以通过这三种方式，细化查询到每件产品

准确详尽的数据信息，并实现在线订购。

“互联网+”炫酷清食展

近日召开的国务院常务会议鼓励电信企

业提升城市宽带接入速率，降低资费水平，推

出流量不清零等服务，随后，三大运营商很快

公布各自提速降费方案。但网络上汹涌的

“差评”吐槽方案中的一些举措诚意缺失。运

营商们用“不给力”的表现，再次证明要切实

深化电信行业改革，不仅要靠政府监管发力

推动，还须把内在驱动的“鞭子”交给市场。

梳理三大运营商的提速降费方案不难发

现，尽管上有敦促下有呼声，但社会期待的全

业务大规模降费并没有实现。运营商只是以

“限时流量”“促销套餐”等手段来拉低单价，

一些“鸡肋式”套餐甚至会让有的消费者通讯

费用不降反升。这种“假摔式降费”，既反映

出部分电信企业“糊弄”的态度，又暴露出当

前电信市场竞争度远未达到激烈的程度。

站在更高层面审视，提速降费不仅关系

到消费者利益，更关系到“互联网＋”在经济

转型升级的关键时刻能否更好地产生“乘法

效应”。此外，提速降费也是电信企业应对未

来市场竞争压力，提升企业竞争力的理性选

择。去年中国手机网民已达6.5亿户，数据流

量消费更增长迅猛。从长远看，电信企业放

低姿态，薄利多销，是其主动适应市场需求、

提高经营效益的必然选择。越早意识到、想

明白这点，企业在竞争力提升上就会越主动。

近日召开的国务院常务会议提出将推

进电信市场开放和公平竞争，年内宽带接入

业务开放试点企业将增加到 100 家以上，这

无疑将更好地让市场在资源配置中发挥决

定性作用，让市场主体顺应改革大潮和竞争

压力拿出更多“诚意”，更好地满足消费者需

求、为经济转型发展助力。

（据新华社北京5月17日电）

提速降费的“鞭子”须交给市场
闫祥岭 杨绍功

科技日报讯 （记者李禾）没有很好的

抵押品，但在朋友圈里有很好的信用，这样

的情况在传统银行里是得不到贷款的。日

前，互联网金融企业厚泽贷推出了全新 P2P

理财产品财金圈。厚泽贷总经理高泽绪

说，财金圈引入“社交风控”“粉丝理财”和

“大数据风控”管理体系，使更多个人获得

资金支持。

何为社交风险控制、粉丝理财？高泽绪

说，“在每个用户注册成功后，财金圈要求其

上传手机通讯录，形成可看到的好友投资行

为。基于让更多好友给与意见，我们还设置

捧场加息，返红包活动”。

“如微信好友圈，你发一件好事，朋友

会点赞。财金圈平台也一样。社交风控

的精妙处在于能将个人投资行为信息放

大 ，回 款 情 况 本 人 知 道 ，还 会 通 知 好 友 。

贷款者每期按时还款，通讯好友会得到返

回 红 包 ，形 成 粉 丝 理 财 模 式 ，共 享 收 益 。

一旦发生风险，未按时回款信息也会通知

好友等。用舆论压力使财金圈本身更健

康发展。”高泽绪说，“我们给投资人 24 小

时冷静思考期，评估此次投资是否合理，

其 好 友 通 过 捧 场 或 反 对 来 参 与 投 资 决

策。投资评估完成后，我们将投资额的 2%

奖励给参与好友。”

社交金融推出全新 P2P财金圈
■数字时尚

常吃五大排毒菜
祖国医学认为，春夏季肝脏器

官非常活跃，这个季节养肝排毒，能

达到事半功倍的效果。而食疗，无

疑是最合适的排毒方式。以下几种

食物，对春季排毒有所帮助。

黄瓜——清热促代谢
《本草纲目》中记载，黄瓜味甘

性凉，有清热、解渴、利水、消肿的功

效。对春季常见的烦躁、喉痛等症

状，都有帮助。现代医学认为，黄瓜

中含有纤维素，对促进肠蠕动、加快

排泄有一定作用。黄瓜所含的黄瓜

酸，能促进人体的新陈代谢，排出毒

素。黄瓜的利尿作用能清洁尿道，

有助于肾脏排出泌尿系统的毒素。

鲜黄瓜内还含有丙醇二酸，可以抑

制糖类物质转化为脂肪。但黄瓜偏

寒，脾胃虚弱、久病者宜少吃。黄瓜

很适合用来凉拌，比如黄瓜木耳、蒜

拌黄瓜等。脾胃虚寒的人可以清炒

黄瓜，或者做黄瓜馅儿水饺。

黑木耳——血管清道夫
黑木耳，性甘味平，有排毒通

便、清胃涤肠、和血止血等功效。现

代医学认为，木耳所含的一种植物

胶质，有较强的吸附力，可将残留在

人体消化系统的灰尘杂质集中吸

附，再排出体外，从而起到排毒清胃

的作用。同时，还因富含铁质等营

养成分，有令肌肤红润的功效，并可

防治缺铁性贫血。木耳拿来清炒、

凉拌、做汤均可。

海带——吸脂去浮肿
海带中含有一种叫硫酸多糖

的物质，能够吸收血管中的胆固

醇，并把它们排出体外，使血液中

的胆固醇保持正常含量。另外，海

带表面上有一层略带甜味儿的白

色粉末，是极具医疗价值的甘露

醇，具有良好的利尿作用，可以治

疗中毒、浮肿等症，海带是理想的

排毒养颜食物。凉拌和做汤都是

常见的吃法，不过脾胃虚寒者和孕

妇不宜吃太多。

芦笋——清热防口干
芦笋性味甘寒，有清热利尿功

效，对口干、烦热等春季常见症状，

都能有所缓解。芦笋所含的天门冬

素有利尿作用，能排除体内多余的

水分，有利排毒。芦笋中水溶性维

生素较丰富，但过度烹煮容易使这

些维生素流失，而且还影响芦笋特

有的爽脆口感，适宜的烹饪方法是

焯水后清炒或凉拌。

萝卜——消食防便秘
萝卜味辛、性凉，具有清热生

津、消食化滞、顺气化痰的功效。现代

医学认为，萝卜有很好的利尿效果，所

含的纤维素也可促进排便，利于减

肥。如果想利用萝卜来排毒，可以选

择生食，打成汁或凉拌、腌渍均可。

海带木耳羹做法
干海带 15 克，黑木耳 15 克，瘦

猪肉 60 克（切成细丝）。先将海带

及木耳用水洗净发透，切成细丝，与

肉丝一起煮沸，加盐、味精，再用水

淀粉勾芡，即可食用。适用于肿瘤

和心血管病患者。

此方适用于消化道肿瘤患者和

高血脂症，还可防治高血压、冠心

病、甲状腺肿大。本方海带攻坚消

积，黑木耳活血化瘀，瘦猪肉滋阴补

虚，对肿瘤病人是理想的药膳。

在第25个全国助残日到来之际，大连边防支队星海湾边防派出所敞开警门，迎来了一群特殊的孩子，他们犹
如天上的星星一样美丽，却和这个世界隔着百万光年，他们就是孤独症儿童，又被称为“星星的孩子”。图为警官和
孩子们交流。 本报记者 周维海摄

（上接第一版）“天河二号”超级计算机能够克

服上述计算困难，运行粒子数超世界纪录的宇

宙学高分辨率数值模拟，已实现区分不同中微

子质量的宇宙学效应的目的。

可望获得中微子研究
的世界级成果

袁学锋告诉记者，超算中心成立不久，于

2013 年 12 月就组建了以北京师范大学天文系

张同杰宇宙学团队作为首席单位，加拿大理论

天体物理研究所（Canadian Institute for The-

oretical Astrophysics）的 Ue-Li Pen 宇宙学团

队，北京大学 KIAA 与 CITA 联合博士后于浩

然团队，中科院高能物理研究所邢志忠中微子

理论研究团队，国防科学技术大学计算机科学

团队（廖湘科、杜云飞等）联合提出了旨在利用

精确宇宙学数值模拟研究宇宙中微子的宇宙

学研究团队。该团队利用宇宙大尺度结构的

N 体数值模拟程序，使用我国的超级计算机运

行世界上最大的 3 万亿粒子数的暗物质和中

微子数值模拟，以期待配合未来的宇宙学观测

数据，在国际上率先在中微子质量顺序及其绝

对质量的限制上取得突破。

袁学锋说，利用 2015 年大学寒假期间，

宇宙学研究团队启用了“天河二号”全系统中

的 1 万 4 千个结点，共计运算 50 多个小时，成

功地运行了含有中微子和暗物质的 3 万亿粒

子数的宇宙学数值模拟, 远超之前 1.5 万亿

粒子数的世界纪录，成为目前世界上运行粒

子数最多的 N 体数值模拟。团队在“天河二

号”上模拟了宇宙从大爆炸之后 1600 万年开

始至今天的约 137 亿年的漫长演化过程，产

生了大于 PB 级的科学数据。在运算过程中，

“天河二号”1 万 4 千个结点连续 10 小时开展

宇宙中微子计算而不出故障，再一次体现了

“天河二号”的稳定可靠。

目前计算结果正在分析之中，期待着在不

久的将来能够利用模拟出的结果揭示中微子

在宇宙演化中作用的详细细节，进一步在宇宙

中微子质量顺序及其绝对质量限制上取得重

要进展。这将会使我国科学家继发现中微子

第三种振荡模式之后再次在中微子研究方面

取得世界级成果，这对于中国宇宙学数值模拟

研究和“天河二号”超级计算机的科学应用具

有重要的划时代的意义。

袁学锋还特别指出，由于留在“天河二号”

中的关于中微子的数值模拟数据在世界上是

独一无二的，科研用户基于此数据还可以开展

一系列其他关于中微子对宇宙结构形成的影

响的科学研究，科学成果将会在国际宇宙学界

产生影响。广州超算中心将以此为契机，启动

宇宙科学领域的大数据汇聚、存储、管理、分析

和应用服务。

开辟云超算时代

“天河二号”集高性能计算、大数据分析

和云计算于一体，是具有鲜明“云超算”特征

及资源和性能优势的超级计算机系统。作为

国家信息化建设的大基础设施和公共服务平

台，广州超算中心肩负五项使命：一是加速学

科交叉和信息化发展，促进原始创新；二是加

速产业转型与融合，孕育新兴产业；三是汇聚

世界一流智力，培养复合型人才；四是支撑智

慧城市建设，造就信息化社会；五是探索市场

化科技服务新体制。成功完成含有中微子和

暗物质的 3 万亿粒子数的宇宙学数值模拟只

是“天河二号”在大科学领域里又一个典型应

用实例。广州超算中心全力促进“政产学研

用”深度结合，着力突破学科与行业间的壁

垒，积极营造云超算创新生态圈，加速建设六

大云超算应用服务平台，即材料科学与工程

计算平台、生物计算与个性化医疗平台、装备

的全数字设计与制造平台、能源及相关技术

数字化设计平台、天文地球科学与环境工程

平台、智慧城市大数据和云计算平台。同时

积极促进高性能计算、大数据和云计算应用

与多学科、多行业领域的深度融合以及应用

成果转化，大力提高自主创新能力，大胆探索

寓高性能计算于云平台的市场化服务模式，

加强互联网技术在云超算服务中的应用深度

和广度，催生新颖业态，大力培育用户互连网

创客社区，营造利用“天河二号”云超算平台

开展“大众创业、万众创新”的新局面，努力打

造涌现智慧产品的“梦工坊”，着力开辟“互联

网+”经济的云超算时代。

（科技日报广州5月17日电）

“天河”叩问暗物质：史无前例的大计算


